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Rapport d’évaluation 
 

1  Présentation succincte de l’unité 
Pour le contrat quadriennal en cours d'exécution, l’unité mixte de recherche QUALITROP comporte 21 agents 
permanents (3 chercheurs, 7 enseignants-chercheurs et 11 IATOS) dont 4 sont HDR (1 soutenue au cours de 
contrat) et aucun titulaire de la PEDR. Le total de l'effectif représente 14,25 ETP. Les personnels de l'unité 
appartiennent à trois tutelles différentes : 2 chercheurs (2 CR1) et 7 ITA (dont 1 IR, 1 IE) INRA ; 1 chercheur 
CIRAD; 7 enseignants-chercheurs (1 PR et 6 MCF) et 4 IATOS de l'université Antilles-Guyane (UAG). En terme 
d’ETP, l'INRA contribue pour 8,5 ETP, l'université pour 4,75 et le CIRAD pour 1 ETP. Une caractéristique 
importante de l'UMR est son implantation géographique sur 4 sites distincts dont 3 se situent en Guadeloupe 
(INRA, CIRAD et UAG) et le dernier en Guyane. 

L'unité est organisée en trois équipes placées chacune sous la responsabilité d'un chercheur HDR. L'UMR a 
bénéficié de deux postes de Volontaires Civils à l'Aide Technique pour les périodes allant de janvier 2006 à avril 
2007 puis de janvier 2008 à janvier 2009. Les 8 thèses qui sont accueillies par l'unité ont été démarrées dans la 
période récente (7 en 2008 et 1 en 2006) ce qui explique qu'aucune n'ait encore été soutenue à la date de 
l'évaluation. Quatre des HDR sont encadrants. 

Pour le prochain contrat quadriennal, des modifications significatives sont à signaler, le CIRAD se retirant de 
l'UMR ce qui fait perdre un chercheur à cette unité. Le chercheur CIRAD affirme toutefois clairement qu’il 
poursuivra son travail en collaboration étroite avec l’UMR sur la maturation et la qualité de la banane. L'unité 
perd également de facto un professeur qui est parti en détachement (Suisse) pour toute la durée du 
quadriennal (5 ans). 

Six des 10 chercheurs et enseignants-chercheurs sont publiants (6/10 EC+C publiants). Un ingénieur de 
recherche est également publiant. 

2  Déroulement de l'évaluation 
L’évaluation s’est déroulée les 19 et 20 janvier 2009 essentiellement sur le site INRA (domaine Duclos à Petit 
Bourg) mais elle a également comporté la visite de l'UAG (Campus de Fouillole à Pointe à Pitre) et du centre 
CIRAD (domaine de Neufchâteau). De plus, une rencontre a été organisée par visio-conférence avec les 
personnels et doctorants du campus de Cayenne qui n'ont pas pu se déplacer en Guadeloupe. Les membres du 
comité avaient reçu avant la visite le rapport scientifique 2006-2008 et le projet de l’unité pour la période 
2010-2013. Les deux journées se sont déroulées selon un programme établi en concertation avec le directeur de 
QUALITROP. Ce programme comportait une présentation de l’unité et de son bilan par le Directeur suivi d'une 
présentation des activités et bilans par les animateurs de chacune des trois équipes («Physiologie-Biochimie », 
« Agro-transformation», « Chimie »). Le directeur actuel de l'unité et porteur du projet a ensuite présenté le 
programme proposé pour le prochain contrat quadriennal. Des rencontres ont eu lieu également avec le 
personnel IATOS-ITA et les doctorants ainsi qu'avec les représentants des tutelles (INRA, UAG et CIRAD). Ces 
différentes rencontres ont été complétées par la visite des laboratoires sur les trois sites situés en Guadeloupe 
comme signalé plus haut. L'ensemble du personnel de l'unité (chercheurs, enseignants-chercheurs et IATOS-ITA) 
a assisté aux différentes présentations ainsi que le représentant de l’AERES. Toutes les rencontres se sont 
déroulées dans un très bon climat et ont été caractérisées par des échanges riches, directs et constructifs. Le 
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comité de visite remercie le responsable de l’unité pour l’excellente organisation de ces journées et l'ensemble 
du personnel pour l'état d'esprit positif dont il a fait preuve. 

3  Analyse globale de l’unité, de son évolution et de son 
positionnement local, régional et européen 

L'UMR QUALITROP est de création récente (janvier 2006) et depuis son démarrage son objectif était d'agréger 
les forces présentes dans les trois composantes afin de les fédérer sur une problématique scientifique qui tire 
en partie son originalité et sa pertinence du contexte socio-économique local. Le comité a donc bien noté que 
l'unité est encore en phase de construction et qu'elle a besoin encore de temps pour trouver la meilleure 
stabilité dans son mode de fonctionnement. Les activités de recherche de l’unité sont centrées à la fois sur la 
banane en frais et sur des produits élaborés à partir de la banane. Sur la banane en frais elles concernet la 
caractérisationdes mécanismes de maturation des fruits et des déterminants de la qualité, en particulier les 
paramètres se rapportant aux sucres, aux arômes libres et liés, et aux composés phénoliques. Sur les produits 
transformés, les activités relèvent de recherche-développement et concernent la conceptualisation des 
produits et la caractérisation de paramètres de traitements et de qualité (couleur, arôme, potentiel anti-
oxydant). Cependant, le rapport et les présentations font ressortir une dispersion des projets et des objets de 
recherche et de ce fait l'absence d'une problématique scientifique commune. La structuration de l'unité en trois 
petites équipes composées chacune de moins de 2.5 ETPT chercheurs et son éclatement sur quatre sites (l'INRA, 
CIRAD, UAG en Guadeloupe et en Guyane) ne facilitent pas l'intégration et la cohésion thématique, mais au 
contraire encourage, et parfois justifie, la dispersion et l'absence de questions scientifiques partagées. A ce 
stade de sa construction, le déficit d'échanges entre les équipes du site INRA et celle du site de l'université UAG 
se traduit par des parcours et des projets séparés qui semblent pour nombre d’entre eux répondre plus à des 
opportunités conjoncturelles qu'à une réelle cohérence scientifique. Il est apparu au comité de visite que 
l’organisation en trois petites équipes ne paraît pas adaptée aux enjeux de l’unité et qu'afin de poursuivre les 
efforts de construction de cette unité il est recommandé d'abolir les cloisonnements basés sur l'appartenance 
institutionnelle et la localisation géographique. 

La production scientifique globale (travaux et revues bibliographiques) se situe à un niveau assez satisfaisant 
sur le plan quantitatif (29 articles, dans des journaux référencés ISI, dont 9 publiés dans une revue référencée 
mais n’ayant pas à ce jour de facteur d’impact). Sur le plan qualitatif, le niveau général des publications est 
insuffisant (seulement 25 % des articles dans des revues du 1er quart dans la discipline le reste dans des revues 
de faible niveau voire sans IF). Sur l’ensemble des 10 personnels « scientifiques » (ie CR, DR, PR, MC), 4 
chercheurs et enseignants-chercheurs sont non publiants au vu des critères AERES dont 2 n’apparaissent sur 
aucune publication de la période de référence et les 2 autres n’apparaissant qu’une seule fois comme co-
auteur. Il est à noter qu'aucune des 29 publications ne comporte au moins deux auteurs provenant de 2 équipes 
différentes de l’UMR, soulignant l'absence de projets partagés entre les équipes. Plus encore, sur les 17 articles 
scientifiques produits par l’équipe universitaire, peu font apparaître plus d’un auteur de cette équipe, ce qui 
souligne l'éclatement des activités au sein d’une même équipe. Enfin, alors que les équipes affichent des 
objectifs technologiques appliqués, il n'est mentionné aucune prise de brevet au cours de l'actuel contrat 
quadriennal. 

Le comité note qu'en termes de ressources humaines, aussi bien les cadres (chercheurs et enseignants-
chercheurs) que les personnels IATOS et doctorants se caractérisent par leur jeunesse et montrent beaucoup 
d’enthousiasme. Les échanges ont laissé entrevoir dans l'ensemble une forte motivation. Il apparaît en effet 
que les membres de l’unité sont en attente de l'affichage d'un cap clair et d'un projet scientifique fédérateur 
clairement validé et soutenu par les organismes de tutelle. Le comité de visite souligne à cet égard qu’un des 
points remarquables de l'UMR est de rassembler des compétences complémentaires. 

Le comité a souhaité traiter l’activité des équipes dans ce paragraphe d’analyse globale de l’unité, compte 
tenu de l’enjeu pour l’unité, cité ci-dessus, de décloisonner celles-ci. 

L'équipe "Physiologie/Biochimie" 

Les activités de cette équipe conduites par un CR INRA et un chercheur CIRAD, sont centrées sur deux 
problématiques principales: (i) la caractérisation et la compréhension des mécanismes de l'acquisition de la 
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compétence à mûrir chez la banane et (ii) le métabolisme des sucres chez différents génotypes de bananes. La 
compétence à mûrir est abordée à travers l'étude du rôle de l'éthylène et de la voie de signalisation de cette 
hormone. Les efforts se sont concentrés d'une part sur l'étude de l'expression du récepteur de l'éthylène et 
d'autre part sur des facteurs de transcription impliqués dans la régulation des gènes de réponse à cette 
hormone. Du point de vue scientifique, cette partie constitue la part la plus solide du projet et s'avère aussi la 
plus productive en publications dans des revues internationales de bon niveau. 

Les analyses de l'évolution des sucres solubles (saccharose, glucose et fructose) au cours de la maturation ont 
permis de montrer que le métabolisme de ces composés constitue un point discriminant entre les variétés de 
bananes type dessert  et type à cuire. L'étude indique en particulier que l'activité d'une enzyme du 
métabolisme du saccharose, l'invertase acide, est à l'origine des différences entre les deux types de bananes 
(dessert et à cuire). Cette étude est originale et ouvre à terme la voie vers l'obtention de marqueurs 
moléculaires potentiellement utilisables dans des schémas de sélection pour l’amélioration de la banane. 

L’équipe "Agro- Transformations" 

Cette équipe qui est composée d’un technologue (un IR-INRA, HDR) et d’un chimiste des aliments (un EC-UAG, 
section CNU 32) développe des activités en relation et en appui à une filière. Elle a été confrontée depuis le 
début du quatriennal à un changement de substrat (passant de la banane à la canne à sucre pour l’IR et de 
plusieurs végétaux à la banane pour l’EC) et de type de constituant visé (passant des macro aux 
microconstituants). Elle a donc logiquement mené une phase « exploratoire » : connaissance des spécificités, 
de la composition, de l’évolution et des potentialités de ce substrat, exploration de différents modes de 
transformation, recherche de partenaires économiques potentiels. Ces changements ont été accompagnés par 
des formations dans des laboratoires CEPIA spécialistes des procédés d’extraction (SQPOV). Par ailleurs une 
collaboration est en cours avec l’UMR BIA à travers le co-encadrement d'une thèse. Sur la base de ses 
compétences, l'équipe a mené des actions appropriées faisant un bon usage des équipements et nouant des 
contacts multiples avec les partenaires économiques locaux ce qui a conduit à l'obtention de produits « preuve 
de concept ». Des collaborations ont été également établies avec l’équipe "Physiologie/Biochimie" en ce qui 
concerne la caractérisation de l’évolution de la qualité de la banane en frais et avec l’équipe "Chimie" pour ce 
qui est de la caractérisation des polyphénols de bière de banane. Le travail a été valorisé par des publications 
dans les bons journaux du domaine, comme le démontre le bilan bibliographique. Le comité a bien remarqué 
l'activité de publication appréciable de l'IR qui dirige cette équipe. En matière de formation par la recherche, 
deux thèses ont été initiées sur les problématiques traitées par cette équipe dont une est co-financée par un 
partenaire industriel. 

L’équipe "Chimie" 

Les thèmes de recherches traités au sein de l'UMR sont nouveaux pour cette équipe exclusivement composée 
d'universitaires (6 EC, dont 1 PR en détachement pour 5 ans en Europe, et 2 MC localisés en Guyane). Les 
activités présentées concernent les polyphénols de la banane, en lien avec des aspects d'écophysiologie. 
Cependant on remarque que les travaux effectifs présentent une dérive par rapport aux objectifs de l’UMR. Les 
membres de la commission relèvent un manque de recul sur les questions de recherche traitées et une absence 
d’interrogation de leur pertinence par rapport à ce qui est réalisé au niveau international. De ce fait, les seules 
publications de bon niveau de cette équipe relèvent des travaux du professeur parti en détachement et portent 
sur des sujets et des objets qui ont peu de relation avec la thématique principale de l'UMR. Par leur dispersion 
en ce qui concerne les espèces et les classes de molécules étudiées, ces travaux s’inscrivent clairement en 
dehors du projet scientifique de l’unité. Une concertation entre les organismes de tutelle et un recadrage sont 
ici nécessaires afin de rapprocher ces activités de la problématique scientifique prioritaire et de l'espèce phare 
de l'unité. 

Toutefois, cette équipe constitue par le nombre et la jeunesse de ses membres le véritable réservoir sur lequel  
pourra s'appuyer une restructuration future de l'unité. En effet, le comité a perçu auprès de ces enseignants-
chercheurs, jeunes pour la plupart d'entre eux, une motivation et un potentiel qui seront des points d’appui du 
futur projet. De plus, à travers leur mission d'enseignants à l'université ils sont en contact institutionnel avec 
les étudiants ce qui facilite grandement le recrutement de doctorants (ils le prouvent d’ailleurs actuellement) 
ou de stagiaires au niveau Master. Ceci constitue un élément essentiel pour le rôle que devra jouer l'UMR dans 
le domaine de la formation pour et par la recherche. 
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4  Analyse équipe par équipe et par projet 
Sans objet 

5  Analyse de la vie de l’unité 

— 

— 

En termes de management : 

La grande jeunesse de l'unité et les particularités soulignées plus haut expliquent en grande partie qu'elle tarde 
à se saisir pleinement des outils classiques d'animation des laboratoires. Il en résulte un déficit de gouvernance 
et le personnel peine à s'approprier tout l'espace de l’ UMR. Les équipes semblent s'identifier plutôt à leur site 
ou à leur tutelle qu'à leur unité. Le comité note que les outils indispensables à l'animation d’un laboratoire de 
recherche ne sont pas encore mis en place ou demeurent inactivés. Ainsi le conseil d'unité et le conseil 
scientifique ne semblent pas fonctionner et les assemblées générales sont rares. Les échanges sont peu 
développés entre équipes, la mutualisation des équipements est loin d’être optimale et les interactions et 
partages de compétences demandent à être fortement améliorés. 

L'absence d'animation et d'outils de réflexion collective se traduit par l'inexistence d'une politique générale 
d’affectation des bourses de thèse et donc par une répartition déséquilibrée des doctorants au sein des 
différentes équipes, avec la quasi-totalité des doctorants se concentrant au sein de l'équipe universitaire. Par 
ailleurs, la commission a été interpellée par le fait qu’un professeur détaché de l’unité pour une durée de 5 
années (Suisse) soit le directeur de plusieurs thèses récemment démarrées au sein de l’unité. La mise en place 
d'outils efficaces de gouvernance de l'unité devrait aboutir à améliorer cette situation. 

En termes de ressources humaines : 

La dotation en ressources humaines (enseignants-chercheurs, chercheurs et personnel technique) semble 
globalement satisfaisante et adaptée à la taille du projet scientifique de l’unité. Le comité de visite a noté en 
revanche un manque d'intégration entre les équipes qui sont logées dans des sites différents. Cet état 
préjudiciable au bon fonctionnement de l'unité est sans doute en partie due à la jeunesse de cette UMR qui 
rassemble des acteurs qui n'avaient pas de culture de travail commune. Le comité a remarqué toutefois que 
l'ensemble du personnel est parfaitement conscient de cette situation et se montre prêt à évoluer positivement 
sur la voie d’une meilleure intégration. Tous les membres de l'unité interrogés se déclarent disposés à faire des 
efforts pour améliorer cette situation et à accompagner toutes les mesures nécessaires à cette évolution. 

—  En termes de communication : 

Les différentes équipes justifient d'une bonne activité de communication vers l'extérieur en particulier vers les 
milieux économiques et les acteurs de la filière. Cependant, la communication scientifique interne est 
balbutiante en raison du déficit d'animation globale constaté dans l'unité. Cet état de fait est accentué par la 
structure géographiquement éclatée de l'UMR. L'organisation de séminaires et de réunions scientifiques internes 
est rare mais semble toutefois se mettre en place au cours de la dernière période. Le comité a noté avec 
satisfaction que la préparation de l’évaluation a permis d’activer les échanges sur les projets des différentes 
équipes et l’organisation d’exposés-discussions sur les travaux des doctorants ou des stagiaires. Les séminaires 
donnés par des conférenciers extérieurs invités par l’unité sont inexistants sans doute en raison de la situation 
géographique éloignée de la Guadeloupe. 
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6  Conclusions 

— 

— 

Points forts : 

L'unité Mixte de Recheche QUALITROP présente plusieurs caractéristiques favorables qui permettent 
d’envisager la construction d’un projet scientifique crédible pour la période à venir. Le premier atout de l'unité 
tient à la diversité et à la complémentarité de compétences de ses membres qui couvrent des domaines allant 
de la physiologie, à la biochimie métabolique, à la biologie moléculaire et à la technologie de transformation 
des produits végétaux, la chimie bio-organique, analytique, et théorique. L'autre point fort est la jeunesse du 
personnel de l’université des Antilles et de la Guyane qui offre une perspective de stabilité des effectifs cadres 
sur une période d'au moins une décennie et permet ainsi d'envisager des projets sur le long terme. D'autre part, 
la présence d'une forte proportion d'enseignants-chercheurs fournit des ouvertures directes sur le milieu 
universitaire et son vivier d'étudiants (thésards ou stagiaires de Master potentiels). Le comité a bien noté la 
forte motivation affichée par le porteur de projet et le personnel, en premier lieu les responsables de projets 
et ceci malgré les difficultés rencontrées au cours de la première phase de mise en place de l'UMR. Enfin, 
l'ancrage des problématiques scientifiques de l'unité dans le contexte socio-économique des Antilles lui ouvre la 
possibilité de bénéficier d'un soutient important de la part des collectivités territoriales. 

— Points à améliorer : 

L’animation et la gouvernance de l’unité sont les points les plus critiques pour l’UMR QUALITROP. Le comité 
souligne avec force qu’un effort substantiel d'organisation est nécessaire qui requiert en premier lieu la mise en 
place des outils et instances indispensables à la bonne gouvernance. Cette animation permettra d'effectuer les 
choix scientifiques les plus appropriés et d’adopter la structuration la plus adéquate pour les réaliser. 

L’organisation actuelle en trois petites équipes qui tendent à épouser les contours géographiques de leurs 
organismes de tutelle est un obstacle à l’intégration du personnel et néfaste au partage des questions 
scientifiques. Par ailleurs, la multiplicité des modèles végétaux et des classes de molécules étudiées ne 
permettent pas à l’unité de développer des connaissances approfondies susceptibles d’être valorisées par des 
publications scientifiques de bon niveau. 

Le comité comprend la pertinence de l’ancrage local des projets de l’unité mais note l’absence de projets 
européens ou nationaux. 

Recommandations : 

Sur le plan thématique il est recommandé d’abandonner les pistes nombreuses afin de passer d’une stratégie 
« large mais nécessairement superficielle » à une stratégie « approfondie » avec une identification au préalable 
d’une cible permettant un positionnement original au niveau national et international. En effet, les forces 
humaines de l’unité ne lui permettent pas de développer des connaissances approfondies à la fois sur plusieurs 
modèles végétaux et plusieurs classes de molécules. Il est recommandé de focaliser les recherches 
principalement sur la banane étant donné les ressources génétiques disponibles (en particulier au CIRAD), les 
forces déjà mobilisées localement sur cette espèce et enfin l’intérêt économique local évident associé à 
l'existence d'une filière structurée. Une telle orientation permettrait d'exploiter la biodiversité de la banane 
pour la décliner sur la problématique de la qualité aux niveaux nutritionnel, sensoriel et technologique. Un tel 
projet fournirait également des points d'entrée évidents dans les programmes européens et les consortiums 
internationaux. A partir de cette reconnaissance il sera alors plus aisé d'élargir à terme les travaux à d’autres 
espèces ou molécules étudiées afin de répondre à des opportunités de programmes régionaux. Il semble 
évident que si on additionne, les compétences au niveau physiologie/technologie de transformation de l'INRA, 
les ressources génétiques du CIRAD et les compétences en chimie présentes à l'université, on aboutit à une 
somme appréciable et un vrai potentiel. 
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Il est recommandé de restructurer l'unité en une seule équipe avec éventuellement deux ou trois axes de 
recherches dont la mise en œuvre devra dépasser les barrières géographiques des sites et exigera de croiser les 
personnels de l’INRA avec ceux de l’université. 

Enfin, la gouvernance de l’unité mérite d’être reconsidérée avec la mise en place d’un binôme de direction (DU 
et DU-adjoint) représentant respectivement les tutelles, INRA et Université. Cette configuration favorisera une 
plus grande implication de toutes les composantes et contribuera à une meilleure intégration du personnel de 
l’UMR. Le comité recommande en particulier à l’UMR de se doter rapidement de structures d’information et de 
prise de décision telles que les assemblées générales, les réunions des chercheurs et enseignants-chercheurs, 
les séminaires scientifiques et les réunions techniques autour des activités du laboratoire. 
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